

Rodrigo Wagner asumirá como coordinador macroeconómico del Ministerio de Hacienda:

De semillas a la macro: la nueva mano derecha de Marcel que propone un modelo para reducir la “permisología”

Economista por Harvard, el académico entró a la política con Heraldo Muñoz, cuestionó el programa de Boric y es director en Enami.

EDUARDO OLIVARES C.

Es de aquellos economistas *multitask*. De partida, Rodrigo Andrés Wagner Brizzi (1977) estudió Agronomía en la Universidad Católica, donde luego cursó un magíster. Publicó su primer *paper* en una revista indexada, en esa área, a los 26 años.

Lo suyo parecía el agro. Trabajó en la empresa de semillas Tuniche, y fue consultor en la FAO.

En ese momento pegó un primer salto. Partió a estudiar a Harvard y luego a trabajar a la Universidad de Tufts. Regresó de EE.UU. con su esposa, dos hijos, un máster en políticas públicas, otro en economía y un robusto doctorado en Economía.

En 2011 buscó empleo en Wall Street y también en Santiago. Ha comentado lo chocante que resultó el contraste: mientras en Manhattan le preguntaban sobre lo que sabía, un *head hunter* en “Sanhattan” le preguntó por su colegio, su familia y su número de hijos; tampoco le importó el PhD en Economía en Harvard, puesto que el cliente buscaba a un “ingeniero comercial o civil”.

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, ahora lo convertirá en su mano derecha. Este miércoles esa cartera anunció que Wagner será el nuevo coordinador macro, el cargo de asesor

más importante de Teatinos 120. Reemplazará a Andrés Sansone, quien será el nuevo economista jefe del Santander.

De la academia a la política

Lo de Wagner —hermano de la exsubsecretaria de Hacienda María Eugenia Wagner (gobierno de Ricardo Lagos)— era la academia. Trabajó en la Universidad de Chile antes de desembarcar en la Universidad Adolfo Ibáñez, donde ha estado desde 2019.

En esos años fue su segundo salto. Heraldo Muñoz, presidente del PPD en 2018, compartió con él en un programa de televisión. Tras ello, el excanciller le pidió opiniones por teléfono o WhatsApp.

“Siempre estaba muy dispuesto a responderme y conversar. Cuando asu-

mi el desafío de la carrera presidencial, le pregunté si le gustaría estar en mi campaña. Era un independiente, pero de tendencia progresista. Me dijo que sí. Al principio asumí como encargado económico y después lo integré al comité ejecutivo por su buen criterio y sentido común”, cuenta Muñoz.

Tras la bajada de Muñoz y el triunfo de Yasna Provoste sobre Paula Narváez, el comando de la senadora DC convocó a Wagner.

En esos meses cuestionó los programas económicos de los candidatos José Antonio Kast y Gabriel Boric. En junio de 2021, liquidó una frase de Nicolás Grau (jefe económico de la candidatura del Frente Amplio y actual ministro de Economía) sobre que “en igualdad no se avanzó nada en 30 años”. Vía Twitter (hoy X), Wagner lo emplazó: “¿Tienen cifras duras de

cómo planean superar la reducción de desigualdad de Gobiernos como el de @RicardoLagos? Fijate en la reducción 5-7 puntos de Gini”.

Descreía del plan frenteamplista para recaudar el 8% del PIB en impuestos en ocho años: “En fácil, programa de Boric cree que recaudarán 10 mil millones de dólares anuales en régimen (...). ¿Solo por ponerle ganas? ¿Juventud? ¿Cuál será su plan por si no recaudan más? No sabemos...”, expresaba el 15 de noviembre de 2021.

La etapa Boric

Wagner es de quienes valoran el 25 octubre de 2019 y no el 18-O. Es inusual verle descalificaciones en sus intercambios públicos.

A partir del 2015 le sobrevino todo un frenesí académico. Ha publicado una veintena de documentos, ya sea *papers* en revistas indexadas o textos en libros. Es difícil identificar un solo eje temático: solo en 2024 tiene un trabajo sobre el euro, otro sobre la regulación laboral y uno sobre la movilidad de ingresos del IVA. En una orilla se mueve en las finanzas internacionales, en otra en los recursos naturales, también en el marco institucional de las empresas o incluso en la salud pública.

Erwin Hansen, académico de la Universidad de Chile y coautor en un par de *papers*, lo define en tres conceptos: “Muy inteligente, *homo-economicus*, creativo”.

En la red social X y en sus columnas de opinión, como la que publica regularmente en Economía y Negocios, Wagner ha privilegiado una visión distinta de algunos indicadores económicos. Una de sus anotaciones favoritas es que, a su juicio, el estancamiento de la economía chilena no partió en 2014, como se suele plantear, sino que en 2012. También valora señales optimistas durante el actual período presi-

dencial, como ocurriría, por ejemplo, con las cuentas fiscales.

Wagner es fanático de la Unión Española y es bueno preparando pasta o *pizza*.

En 2024 comenzó su tercer salto, ahora al Gobierno. En enero, el Presidente Boric lo nombró miembro del directorio de Enami. Poco después de su ingreso, la empresa anunciará la paralización de la fundición Paipote y luego la venta de su 10% en Quebrada Blanca (a Codelco) para hacer frente a sus deudas.

Dos de sus columnas en Economía y Negocios han sido muy comentadas. El 13 de octubre de 2023 cuestionó el manejo de Cencosud por mantener al entonces CEO Matías Videla, que enfrentaba un proceso sancionatorio ante la CMF.

Y en otra, publicada el 11 de septiembre, sugiere que una fórmula para revertir la “permisología” sea usar el modelo de concesiones de los años 90: “¿Se imaginan cuántos kilómetros de esas carreteras tendríamos hoy en Chile si les hubiéramos entregado todos los trámites y negociaciones a las concesionarias privadas desde el inicio? Creo que tendríamos cero o muy pocos kilómetros de rutas (...) Una repartición del Estado —idealmente como empresa estatal, para contar con flexibilidad— debiera planificar áreas preaprobadas para inversión, debiera obtener permisos básicos muy iniciales y, sobre todo, podría llevar a cabo negociaciones de externalidades ambientales y territoriales con comunidades. Con eso, ya entregárselo al sector privado para que ejecute su proyecto. Este enfoque no es nuevo en Chile y tenemos éxitos probados”.

Wagner asumirá su nuevo puesto el 15 de diciembre. Como coordinador macro, deberá demostrar su inclinación por el orden, en sintonía con Marcel, ante las crecientes presiones por mayor gasto fiscal que demandarán en el oficialismo en 2025, un año electoral.

Rodrigo Wagner, economista, nuevo coordinador macro de Hacienda.



EDUARDO OLIVARES C.